

Crónica. Seminario “Toda la economía trabajos, mujeres, género y discapacidad”^{1*}, 15 de diciembre. Granada.

 BEATRIZ GARCÍA-TORRES ROBLES
(Universidad de Granada)
beatrizgtrobles@gmail.com

El día 15 de diciembre de 2023 se celebró en Granada el Seminario Internacional *Toda la economía: trabajos, mujeres, género y discapacidad*, organizado por el proyecto I+D+i Los Trabajos de las Mujeres en la Andalucía Moderna (TRAMA B-HUM724-UGR20), el Centro de Estudios del Valle de Lecrín y La Alpujarra (CEHVAL), el Departamento de Historia Económica de la Universidad de Cádiz y el Departamento de Historia Moderna y de América de la Universidad de Granada. Además, contó con la colaboración de diferentes proyectos de investigación del Plan Nacional, como el Grupo PAIDI HUM603 de Estudios de las Mujeres.

Dirigido por Raúl Ruiz Álvarez (UCA), este seminario ha supuesto un espacio de reflexión y debate acerca de las problemáticas metodológicas que presenta el Catastro de Ensenada para el estudio de los trabajos en la Edad Moderna, teniendo especialmente en cuenta las variables que titulan este seminario, esto es, el género y la discapacidad como categorías de análisis. Se debe destacar la importancia de este tipo de iniciativas, pues, aunque desde hace décadas está demostrado que las mujeres han trabajado siempre, y estas actividades han dejado huella en las fuentes, en la actualidad continúan vigentes estereotipos como el de “la incorporación de las mujeres al mercado laboral”.

Esta reunión surgió como resultado de la elaboración de un dossier sobre las cuestiones metodológicas abordadas durante el Congreso Internacional *Ganarse la vida: género y trabajo*. En concreto, dentro de la mesa dedicada a «El Catastro de Ensenada y los trabajos de las mujeres». Sin duda, el impacto científico de esta actividad acontecida en septiembre del año 2022 perdura en la actualidad.

Este no es el único antecedente del Seminario del pasado diciembre. En el año 2020, concretamente en el mes de febrero, se celebró en Lanjarón una reunión científica

^{1*} Este seminario funciona como continuación del seminario “Problematizar el Catastro” celebrado en el febrero del año 2020, cuya crónica se encuentra publicada en esta misma revista. Ruiz Álvarez, Raúl, “Seminario “Problematizar el Catastro”, 6 a 8 de febrero de 2020. Lanjarón.”, en *Revista Historia Autónoma*, 17 (2020) (Ejemplar dedicado a: Revista Historia Autónoma), pp. 171-174. <<https://revistas.uam.es/historiaautonoma/articulo/view/12468>> [consultado el 20 de abril de 2024].



con un formato similar al aquí recogido. Su objetivo fue presentar las diferentes problemáticas de la documentación recogida dentro del Catastro de Ensenada para poder, así, realizar un acercamiento riguroso a la fuente documental y analizar los avances de las últimas tres décadas y las posibilidades de futuro. Además, este tuvo como resultado la elaboración de un volumen colectivo con el mismo nombre: *Problematizar el Catastro. Debatido sobre cómo el siglo XVIII contaba personas y territorios*, que fue coordinado por Marta Marín Sánchez y Margarita M. Birriel Salcedo. Este, sin duda, se ha convertido en una obra capital para cualquier interesado en el conocimiento y uso del Catastro de Ensenada como fuente histórica. Del mismo modo, entre 2022-2023, se han celebrado cuatro seminarios y un simposio sobre los trabajos de las mujeres en la Andalucía Moderna, cuyos resultados pueden consultarse en la web: www.proyectotrama.es.

Todo lo previamente expuesto demuestra los positivos resultados tanto del proyecto TRAMA como del CEHVAL, que desde 2017 contribuye al desarrollo del conocimiento sobre el Valle de Lecrín y La Alpujarra granadina y almeriense, sin olvidar otros ámbitos como el regional o nacional. Una muestra de ello es la existencia del grupo de investigación Catastro-Lecrín. Indudablemente, la estrecha colaboración con el consolidado equipo dirigido por la profesora Concepción Camarero Bullón (UAM), ha permitido un desarrollo fundamental de los estudios sobre el Catastro de Ensenada y todas sus variables, entre las que destacan algunas de las tratadas dentro de esta iniciativa como, por ejemplo, los trabajos de las mujeres.

El formato en el que se realizó este encuentro, en forma de seminario planteando límites, problemas y resultados es de gran originalidad. Ello, unido a las intervenciones de los investigadores, facilitó el establecimiento de un interesante clima de debate, un aspecto que es esencial y que tanto enriquece a la disciplina histórica. Además, la distribución previa de materiales sobre el seminario entre los asistentes favoreció que todos conociesen las temáticas a tratar y trabajar, facilitando de esta manera las aportaciones de los participantes.

Esta reunión científica se estructuró en dos sesiones consecutivas. La primera contó con cinco aportaciones de nueve investigadores y la segunda con seis propuestas de siete investigadores. Todos ellos pertenecientes a diferentes universidades españolas que se dedican al estudio, desde diferentes disciplinas y perspectivas, de los diferentes catastros de época moderna. Estas dos sesiones finalizaron con turnos de debate en los que se cumplieron los objetivos de este tipo de encuentros, el análisis, relación y discusión de las cuestiones tratadas.

El acto de apertura estuvo presidido por el director del seminario, Raúl Ruiz Álvarez, investigador con una gran vinculación a las entidades que organizan el encuentro. Tras esto, continuó con una exposición, junto a Pilar Pezzi Cristóbal, Profesora de la Universidad de Málaga, sobre diversas cuestiones metodológicas relacionadas con la investigación sobre el trabajo en época moderna a través del Catastro de Ensenada. Con esta intervención, se dio por inaugurado el seminario.

La siguiente intervención fue la de Concepción Camarero Bullón (UAM), una de las mayores conocedoras de la fuente desde que, en 1987, defendiera su tesis “Claves normativas para la interpretación geográfica del Catastro de Ensenada”, que significó un punto de inflexión en la comprensión de los diferentes niveles documentales. Durante la comunicación, realizó una aproximación a los catastros tanto españoles como europeos del Antiguo Régimen. Así mismo, desarrolló las similitudes y diferencias que presentan, junto al contexto sociopolítico que dio lugar a la génesis de esta documentación. Además, trató aspectos relacionados con su elaboración, muy influenciada por el contexto de la época y enfocada a su utilidad práctica: la fiscalidad. Por ello, es vital ser consciente de esta característica para su uso como fuente en el análisis histórico para el estudio del trabajo.

A continuación, intervinieron María Soledad Gómez Navarro (UCO) y Sara Cortés Dumont (UJA), ofreciendo nuevas perspectivas de trabajo sobre el mundo laboral femenino en Córdoba. También plantearon las problemáticas y ventajas que devienen del uso del Catastro de Ensenada como fuente para conocer el trabajo de las mujeres. Al señalar las carencias de este Corpus documental, también propusieron el cruce con otras posibles fuentes para profundizar y completar el estudio de esta temática. Posteriormente, Fernando Manzano Ledesma (UO), Ángel Ignacio Aguilar Cuesta (UCO) y Ana Luna San Eugenio (UAM), presentaron su intervención titulada “El pan suyo (y nuestro) de cada día” en la que se traían a colación las dificultades metodológicas particulares que suscita la investigación sobre las panaderas asturianas, oficio vital durante el periodo moderno al jugar un papel esencial en el sustento de la sociedad de la época.

Finalmente, cerrando esta primera sesión, la intervención de Eduardo Velasco Merino presentó las dificultades que plantea el estudio de la situación laboral de la mujer en Zamora y la necesidad de completar la información recogida dentro del Catastro de Ensenada con otra tipología de fuentes como, por ejemplo, los libros parroquiales, para, así, tratar de incluir dentro del análisis el trabajo no remunerado femenino que debido a su propia naturaleza, el Catastro de Ensenada no recoge.

Tras el debate, en el que se pusieron en común las problemáticas compartidas por la investigación y se presentaron soluciones a muchos de las cuestiones manifestadas, siguió la intervención de Alberto Morán Corte (ULE), centrada en las mujeres asturianas. Al igual que para el caso zamorano, el Catastro se presenta como una herramienta de gran utilidad, pero la información contenida debe también ser contrastada y complementada para abarcar todas las aristas del trabajo femenino. A continuación, Pilar Pezzi Cristóbal (UMA) y M. Carmen Mairal Jiménez (AMM) presentaron una aproximación al estudio de las profesiones malagueñas mediante el Catastro de Ensenada y las particularidades de la documentación trabajada en este territorio.

La siguiente intervención fue de Raúl Ruiz Álvarez (UCA) tratando la categorización del trabajo dentro del Catastro de Ensenada. Dentro de esta se señalaron aspectos de gran interés que se deben tener muy presentes dentro del estudio del trabajo con esta fuente, como son las categorías de análisis de la pluriactividad. Sin duda, se puso en énfasis la necesidad de comparar la información recogida en los diferentes niveles de la documentación acerca de las actividades laborales para, así, conocer la realidad de la dedicación de la población catastrada.

Posteriormente, Macarena Sáez Arroyo (UGR) desarrolló una nueva problemática centrada en la compilación de la discapacidad dentro del Catastro de Ensenada y cómo las diferentes terminologías utilizadas por los funcionarios del Catastro dificultan, por un lado, la identificación de las diferencias de esta población y, por otro, su contabilización.

Tras su intervención se instauró un turno de debate que finalizó con la intervención de María Luz González Mezquita (UNMDP), que versó sobre la revista Magallánica, su funcionamiento y el gran interés que supone la publicación de los textos aquí presentados. Finalmente, la dirección del seminario clausuró el encuentro con una recopilación de lo tratado en este y las soluciones presentadas acerca de las metodologías de aproximación al mundo laboral femenino desde el Catastro de Ensenada. Sin duda, hay una serie de aspectos que deben tenerse en cuenta dentro del estudio del trabajo de las mujeres. Por ejemplo, la necesidad de contrastar la información recogida dentro de los niveles del propio Catastro. Además, esta debe ser completada con el uso de otras fuentes, variables dependiendo del territorio, en las que se refleje información asociada a actividades laborales femeninas remuneradas pero no incluidas en fuentes fiscales. Un ejemplo es el caso de las matronas dentro del Reino de Granada, se conoce su presencia, sin embargo, el Catastro contabiliza a un número mínimo de estas.

Finalmente, queda claro que este tipo de iniciativas permiten exponer y discutir de forma amplia los resultados del trabajo de los investigadores. De esta forma, al reunir a figuras con intereses similares, pero procedentes de diferentes universidades o instituciones académicas, se fomenta el intercambio de ideas y la colaboración interdisciplinar. La exposición de los resultados de esta reunión, que verán a la luz -tras incluir las aportaciones del Seminario- en un dossier de instrumento de la Revista de Historia Moderna Magallánica, enriquecerán, sin duda, la metodología aplicada para el análisis histórico los trabajos de las mujeres y otros aspectos innovadores como el estudio de la discapacidad en la Edad Moderna. Asimismo, cabe destacar el carácter internacional del mismo con la participación como *discussants* de personal docente e investigador de diferentes universidades extranjeras.

En resumen, las iniciativas que reúnen a quienes investigan para conversar y compartir sus trabajos son fundamentales para el desarrollo y el enriquecimiento continuo de la investigación histórica. Así, se posibilita la creación de redes profesionales que promuevan la colaboración contribuyendo significativamente al avance del conocimiento de la Historia.